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Reunión realizada de forma no presencial mediante Plataforma WebEx 

Horario: 20:00-22:00 

Miembros asistentes 

Teresa Dordal  Beatriz Fernández  Marisa González  Magda Lluch  

Cesárea Sánchez  Anna Puiggros  Adriana Izquierdo  Carlos Colás  

Antonio Valero  Ruperto González  Ana Navarro   Paco Vega 

Excusan asistencia 

Marta Velasco  Carmen Rondón  Ignacio Dávila  Paloma Campo  

Alfonso del Cuvillo  Victor Matheu  Javier Montoro 

 

ORDEN DEL DIA: CONSTITUCION DEL COMITÉ 

1. Bienvenida de la Presidenta y presentación de los miembros 

 

2. Informe de la Presidenta 

2a. Información sobre las funciones de los Comités 

2b. Objetivos transversales de los Comités 

2c. Objetivos específicos propuestos por la Junta Directiva 

2d. Objetivos específicos propuestos por la Presidenta del CRC: 

2e. Asignación de tareas 

2f. Temas "en marcha” estas últimas semanas 

 

3. Ruegos y preguntas 
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1.  Bienvenida de la Presidenta y presentación de los miembros 

En un primer momento se procede a formalizar la nueva composición del Comité de 

Rinoconjuntivitis (CRC), y se da la bienvenida a las nuevas incorporaciones (Dra. Velasco, Dra. 

Puiggros y Dra. Izquierdo). Teresa Dordal informa que el Dr. Alfonso Olivé finalmente no se 

incorporará al Comité por temas personales, habiéndose  comunicado al interesado por parte de la 

Secretaría que si fuera posible su integración en un futuro, sería siempre bienvenido. Las Dra. 

Antón, Dra. Panizo y Dra. Velázquez no renovaron su solicitud de mantenerse dentro del CRC. 

Posteriormente se presentan cada uno de los miembros del Comité.  

 

2. Informe de la Presidenta 

2a. Información sobre las funciones de los Comités 

• Según consejos de Junta Directiva (JD), se mantiene el ciclo de reuniones anuales de los 

diferentes Comités aprovechando el Congreso/Symposium de cada año.  Se buscarán franjas 

horarias adecuadas para que  no interfiera con las diferentes actividades del Congreso. 

Se recomienda que las reuniones extraordinarias, como ésta de constitución de Comité, se 

realicen de forma no presencial, aprovechando la logística online que facilita SEAIC, como es el 

caso de la plataforma WebEx. 

• Se debe elaborar un documento de inicio de actividades, en el que vengan reflejados tanto 

objetivos como una hoja de ruta. Se recuerda que los documentos que surjan del Comité deben ser 

aprobados por la JD. 

 

• Se elaborar{n  memorias anuales y una memoria final al acabar el periodo del actual CRC 

por la Secretaría. 

 

• Designación de cargos a instancias de la JD: Secretario, Asuntos Informáticos, Relación con 

los medios de comunicación, Relación con las asociaciones de pacientes. 

 

2b. Objetivos transversales de los Comités 
 

• Se recuerda a los Comités que es de interés de la JD que colaboren con los Congresos de 

SEAIC y sus Comités Científicos. 
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• Favorecer la visibilidad del CRC mediante al contacto con los medios de comunicación y 

asociaciones de pacientes, la colaboración en el portal de pacientes y otras áreas intranet de la 

página web de SEAIC. Antonio Valero propone que los componentes del grupo de trabajo 

contacten con la Dra. Virginia Rodríguez Álvarez, que es la encargada de la Junta Directiva de 

comunicación con Asociaciones de Pacientes. 

• Publicaciones  en revistas de impacto.  Considerar que los documentos que se generen y sean 

de difícil encaje en una revista científica pueden ser recogidos en una publicación tipo 

“proceedings” o similar, con depósito legal e ISBN. 

• Respetar el código de buenas prácticas de las Sociedades Científicas. 
 

2c. Objetivos específicos propuestos por la JD 

 • Elaborar protocolos de calidad y seguridad de procedimientos en Alergología (en 

colaboración con el Comité de Calidad SEAIC, cuya presidenta es la Dra. Mar Reaño del Hospital 

Puerta de Hierro (Madrid). Puede servir de guía un documento WAO al respecto que está en 

prensa  

Los primeros protocolos que se tienen previsto elaborar están en relación con las pruebas 

de exposición  controlada a fármacos y alimentos. Posteriormente se irán solicitando protocolos a 

los diferentes Comités. 

 

2d. Objetivos específicos propuestos por la Presidenta del CRC 

 Finalización de proyectos en marcha 
 

FERIN: Se prevé poder finalizar el proyecto en este periodo del Comité. Carlos Colás 

informa que está previsto que en breve se obtengan  los últimos datos del análisis estadístico y ya 

está avanzado un borrador que incluye Material y Métodos.  Es esperable que de este trabajo se 

deriven varios artículos.  

Además,  se generará una importante base de datos a disposición de la SEAIC y cualquier 

investigador al que se permita su acceso. 

DECA: Está prevista la validación de la clasificación de gravedad de conjuntivitis incluida 

en el DECA aprovechando el LANDSCAPE. 
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Cesar Sánchez comenta que sería interesante realizar el abordaje de la conjuntivitis en 

niños. Está avanzada la guía de bolsillo DECA con patrocinio de MEDA, pero se retrasará su 

lanzamiento hasta que se publique el artículo en el JIACI, previsto para el segundo número del 

2015. 

A preguntas de Paco Vega, Antonio Valero confirma que no cree que haya problema con la 

difusión de la guía siempre que se respeten los tiempos. Recomienda informar previamente al 

Comité Editorial de JIACI y podría ser suficiente con una nota oficial de la presidenta al Dr. 

Dávila. 

PROVOCACION NASAL INESPECIFICA: Magda Lluch informa que el artículo está en 

última revisión siguiendo las recomendaciones de los revisores del JIACI. El principal problema 

que refieren es que consideran que el número de potenciales lectores del artículo parece muy 

limitado al tratarse de técnicas de escasa utilización. Magda plantea dar un pequeño giro al trabajo 

que lo pudiese hacer más atractivo. Antonio Valero va a darle una nueva vuelta al manuscrito. Se 

propone la opción de enviarlo a algún otro miembro del CRC que pueda aportar alguna idea, pero 

la respuesta al JIACI debe ser en 1 mes. La Secretaría se pone a disposición de los autores si 

consideran oportuno difundir de nuevo el artículo.  

MANUSCRITO SOBRE EPIDEMIOLOGÍA DE RINITIS YALIMENTOS: ha sido enviado 

a Allergologia et Immunopathologia, en espera de recibir información. 

 

MONOGRAFÍA ERA: La Dra. Navarro informa que tras finalizar el segundo Delphi,  se 

está en fase de valoración de resultados. Serán comunicados en el Symposium de Sevilla 2015 con 

patrocinio  de Leti. Este laboratorio tiene interés en ampliar el estudio con un nuevo Delphi, que 

incluiría los 20 items que tuvieran menos consenso y que estarían abiertos a los miembros de 

SEAIC. Está ampliación está en espera de aprobación por Junta Directiva. 

 
Nuevos proyectos en colaboración con otros comités /sociedades: 
 

• Con el Comité de Asma: 

Symposium Vía Única Sevilla 2015: Ana Navarro nos informa que la preparación 

discurre de forma adecuada. Está previsto inaugurar la página web del Symposium la próxima 

semana. Se va a abrir el periodo de envío de comunicaciones, que se cerrará a mediados de Mayo. 

El Dr. Valero recuerda que si el número de comunicaciones es muy elevado se puede contar con 

los miembros del CRC para colaborar en la revisión de los resúmenes. La Dra. Navarro agradece 

el ofrecimiento y recuerda que muy posiblemente se contará con los miembros para la moderación 

de mesas y presentaciones de pósters. 
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Estudio Landscape: Ana Navarro informa que ya está diseñado el cuaderno de 

recogida  online. Ya se ha conseguido la aceptación del CEIC del Hospital de La Paz y actualmente 

la CRO está contactando con los CEIC de los diferentes centros que van a participar. Este proceso 

está retrasando el inicio de la puesta en marcha del estudio, unido a los inevitables problemas de 

financiación. 

De momento, se mantienen las fechas previstas para captación de pacientes: Primera visita 

en Abril 2015 y segunda en otoño 2015. 

Marisa González comenta que la CRO no ha contactado con su centro. Ana Navarro 

informa que cree que se dio a la CRO la información de todos los centros previstos en participar. 

Es verdad que existían más centros posibles que los 25 que se necesitaban, razón por la que de 

antemano no se iban a ofertar a los centros de los nuevos miembros del  Comité.  

Se propone recoger información sobre si la CRO se ha puesto en contacto con cada uno de 

los miembros, que será centralizada por la Secretaría.  

• Con SEORL: 

CONSENSO ON: El Dr. Valero informa que se ha considerado que la forma más 

adecuada de difundir el documento sería mediante un suplemento en el JIACI. Ha estado en 

conversaciones con GSK, que ha mostrado su imposibilidad de cubrir el gasto completo que 

supondría la publicación en dicho formato, pero aún no ha concretado hasta donde podría 

colaborar. Se buscarán nuevos posibles patrocinadores. En cualquier caso, aún sin financiación 

asegurada, está previsto comenzar con el consenso en el último trimestre del año. 

Se recuerda que el trabajo está repartido en pareados alergólogo-ORL. A petición de los 

miembros del CRC, se reenviará la distribución de los temas y el emparejamiento de los autores. 

 

• Con el Comité Alergia Infantil 
Se considera prioritario porque el Congreso Nacional 2016 en San Sebastián va a 

pivotar sobre Alergia Infantil. Es interesante que el CRC tenga material de interés preparado para 

poder ser ofertado al Comité Científico del Congreso en el momento de distribuir seminarios y 

talleres. Antonio Valero muestra su acuerdo al respecto y recomienda que sea un grupo de varios 

miembros liderados por un coordinador. Se sugiere al Dr. Dávila para cubrir esta función. Teresa 

Dordal se pondrá en contacto con Ignacio para dar la información y ofertarle la coordinación. 

Por ahora, Adriana Izquierdo, Ruperto González y César Sánchez se ofrecen para formar 

parte de este subgrupo. Sería interesante que alguien más pudiera colaborar en él. 
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• Con el Comité de Inmunoterapia 
Teresa Dordal contactó con Ana Tabar, presidenta del Comité, que le informó del 

interés del Comité en solicitar que el siguiente Symposium trate sobre Inmunoterapia. Por lo 

tanto, también seria de interés tener trabajados temas al respecto para ser ofertados. 

 César Sánchez y M Luisa González se ofrecen a colaborar en este tema. Además y dado que 

César Sánchez pertenece a ambos Comités, podría actuar como enlace. Sería interesante que 

alguien más pudiera colaborar en este subgrupo.  

 Parece ser que el Comité de Alergia Alimentaria también tiene interés en organizar 

dicho Symposium. 

 

Nuevos proyectos propios: 
 

- Documentos para pacientes 

En el anterior periodo del CRC ya se realizaron documentos sobre rinitis para población 

general y rinitis en la escuela que fueron difundidos mediante la Web de SEAIC. Se propone 

mantener está vía de comunicación con los pacientes, elaborando nuevos documentos con temas 

de interés general como rinitis y embarazo, rinitis y lactancia, rinitis en ancianos…, buscando su 

máxima difusión. 

  - Revisión sobre corticoides nasales 

Revisar el posicionamiento actual de los CIN, estableciendo comparativas en relación con 

parámetros como  eficacia, biodisponibilidad,  efectos adversos y seguridad  o adherencia al 

tratamiento entre los diferentes CIN del mercado. 

 

- Revisión SCUAD 
Puesta al día sobre la patología de vías altas grave, que podría dar lugar a un documento 

informativo para Atención Primaria o una  participación en seminarios o talleres 

- Provocación nasal con L-ASA: 

Elaborar un documento de posicionamiento del Comité al respecto, que se uniría de esta 

forma a los documentos sobre provocación nasal específica e inespecífica realizados con 

anterioridad. Los miembros que desarrollen este tema podrían coordinarse con otros Comités 

(Asma, Medicamentos) para diseñar un documento que incluya las diferentes provocaciones con 

AAS (oral, bronquial, nasal).  Ruperto González se ofrece a ofrecer apoyo y bibliografía al grupo 

de trabajo, pues su tesis doctoral versó sobre este tema 
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-Estudio CORINA:  

Patrocinado por MEDA. Estudio sobre el control de rinitis moderada y grave en España 

mediante una aplicación para Smartphone. 

Está prevista una reunión en Madrid el próximo 21 de Febrero en la que se va a aprovechar el 

lanzamiento de Dymista para informar sobre el estudio (Dr. Bousquet). Pese a que se suponía que 

estaban invitados todos los componentes del CRC, varios compañeros comentan  no haber sido 

convocados por el Laboratorio. Tampoco  todos los centros han sido contactados por la CRO para 

informar del estudio. 

Se plantea elaborar por la Secretaría con carácter urgente un  listado de la situación de cada 

uno de los miembros, que será enviado a Ana Navarro  para que contacte con la CRO de 

CORINA.  

2e. Asignación de tareas a propuesta de la Presidenta (*) cargos a petición de la JD 

 Secretario*: PACO VEGA 

o convocar reuniones CRC 

o acta de cada reunión 

o memoria anual y final 

o gestionar la documentación 

o confirmar correos y teléfonos  de los miembros CRC 

o Asuntos informáticos* 

TAREA 

 

RESPONSABLES 

Relación con asociaciones de pacientes* BEATRIZ FERNANDEZ 

MARTA VELASCO 

DPC (Comité de Desarrollo Profesional Continuado) 

CORP (Comité de Desarrollo Corporativo) 

CARLOS COLÁS 

ANTONIO VALERO 

Revisión SCUAD ALFONSO DEL CUVILLO 

 ANNA PUIGGROS 

Revisión corticoides intranasales MAGDA LLUCH 

VICTOR MATHEU 

Documentos informativos para pacientes BEATRIZ FERNANDEZ 

 MARTA VELASCO 

FERIN CARLOS COLÁS 

ANTONIO VALERO 

JAVIER MONTORO  

(Marien Anton) 

Provocación con L-ASA PALOMA CAMPO 

ADRIANA IZQUIERDO 

RUPERTO GONZÁLEZ    

(apoyo bibliográfico) 

DECA (guía de bolsillo, validación, clasificación de gravedad en conjuntivitis) CÉSAR SANCHEZ 

Rinitis y AA PACO VEGA 

MARISA GONZALEZ 

RUPERTO GONZALEZ 
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* Aceptado posteriormente por Ignacio Dávila 

** Victor Matheu ha comunicado su interés en integrarse en el grupo de trabajo sobre 

“Rinoconjuntivitis en la infancia) 

2f.  Temas "en marcha” estas últimas semanas 

 Revisión becas 

Recientemente ha sido solicitado el apoyo del CRC en la corrección de una serie de 

becas de la Fundación. En esta ocasión han colaborado Javier, Marisa, Paloma, Víctor, Magda, 

Provocación nasal inespecífica MAGDA LLUCH 

TERESA DORDAL 

ANTONIO VALERO 

ANA NAVARRO 

Protocolos de calidad y seguridad procedimientos en alergia JAVIER MONTORO 

CARMEN RONDON 

Consenso ON RUPERTO GONZALEZ 

PACO VEGA 

ALFONSO DEL CUVILLO 

ANA NAVARRO 

MAGDA LLUCH 

ANTONIO VALERO 

TERESA DORDAL 

CORINA 

 

TODO CRC 2014-18 

LANDSCAPE 

 

TODO CRC 2010-14  

Puesta al día en RC / divulgación en RC 

 

TODOS 

Relación medios comunicación* ANA NAVARRO 

TERESA DORDAL 

Enlace JD IGNACIO DÁVILA 

 

Monografía ERA ANA NAVARRO 

ANTONIO VALERO 

TERESA DORDAL 

Simposio 2015 (Comité Científico) ANA NAVARRO 

PACO VEGA 

CARMEN RONDON 

MAGDA LLUCH 

TERESA DORDAL 

Relaciones ENT-EAACI y AAAAI CARMEN RONDON 

PALOMA CAMPO 

Comité de Alergia Infantil: Subgrupo “Rinoconjuntivitis en la infancia” 

 

 

Coordinador y Enlace en el Comité de Alergia Infantil (confirmar)* 

 

ADRIANA IZQUIERDO 

CESAR SÁNCHEZ 

RUPERTO GONZÁLEZ 

** 

IGNACIO DÁVILA 

Comité de Inmunoterapia: “Subgrupo Inmunoterapia en Rinoconjuntivitis” 

 

Coordinadora y Enlace con el Comité de IT 

 

MARISA GONZÁLEZ 

 

 

CESAR SÁNCHEZ 
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Carmen, Antonio, Teresa, a quienes la presidenta agradece su cooperación. Las próximas 

peticiones se irán repartiendo por los diferentes miembros del CRC 

 

 
Ciclo videoconferencias MSD – SEAIC. 

 

  Está previsto que Paloma Campo de una conferencia sobre rinitis ocupacional para el mes 

de Abril 2015. 
 

Traducción del capítulo “Natural History of Allergy” del “Global Atlas of Allergy”: 

 La SLAAI ha solicitado la traducción al castellano del Global Atlas of Allergy de la EAACI y la 

ha distribuido entre las diferentes sociedades de Alergia pertenecientes al SLAAI. La SEAIC  ha 

distribuido los diferentes capítulos entre los Comités. 

 El capítulo correspondiente al CRC es “Natural History of Allergy” y realizar{n la traducción 

Ruperto González y Paco Vega. El plazo para remitir el capítulo finaliza el 16 de Marzo y será de 

un máximo de 400 palabras. Antonio Valero informa que la SLAAI ha distribuido el temario entre 

las 19 sociedades científicas, ponderando el número de capítulos según el tamaño de cada una de 

las sociedades. El proyecto está liderado por el Dr. Maximiliano Gómez y la Dra. Désirée Larenas 

Linnemann y está prevista una reunión sobre el tema en el Congreso Americano de la próxima 

semana. 

Artículo sobre tratamiento de la rinitis polínica para una revista de difusión en 
Atención Primaria: 

 

Javier Contreras solicitó la colaboración del CRC en un documento sobre rinitis alérgica. Se 

necesitaba con cierta urgencia y Teresa Dordal elaboró y entrego el documento, que está a 

disposición de cualquiera de los miembros del Comité. 

3. Ruegos y preguntas. 

 Teresa Dordal comenta que podría ser interesante crear carpeta compartida entre los 

miembros del CRC en la que se podrían colgar documentos o artículos que sean de interés 

Antonio Valero propone a Secretaría que centralice la información de los miembros que 

tengan un nivel de inglés suficiente como para poder participar en reuniones internacionales, así 

como distribuir el excell con los componentes del CRC entre  miembros. Esta petición será llevada 

a cabo próximamente por el secretario. 

Paco Vega comenta la dificultad en conseguir un apoyo adecuado en la traducción en inglés 

de los artículos con los recursos estándar disponibles (por ejemplo., el servicio de traducción de 

Leti). Carlos Colás confirma la impresión. Antonio Valero comenta que es difícil conseguir una 
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traducción adecuada cuando los recursos económicos del CRC son tan escasos. Se propone que se 

irán buscando la solución más adecuada según vayan llegando los diferentes documentos que 

sean necesarios pasar a traducción. 

Paco Vega propone diseñar un logo identificativo del CRC para utilizar en los documentos 

que surjan del trabajo del Comité. Carlos Colás y Antonio Valero comentan la dificultad que ha 

habido en intentos previos, como el del Comité de Asma, que no tuvieron apoyo de la Junta 

Directiva, pues considera que el logo a utilizar es el que identifica SEAIC. Ante dicha información, 

se retira la propuesta. 

Teresa Dordal informa que la próxima reunión será presencial y se realizará en el 

Symposium de Sevilla. El secretario del CRC realizará la convocatoria cuando se confirme lugar y 

fecha. 

Se concluye la reunión WebEx a las 21:50 

 


